
En África, precisamente en
Madagascar, hace 21 millones de
años, se estima, surgió un árbol
llamado baobab y se le conoce
como el árbol que crece al revés,
por su peculiar forma: las ramas
de la copa tienen la misma estéti-
ca de una gran raíz. Como si la
raíz fuera lo último que surge a
30 metros de altura.

En ese extraño árbol, el escri-
tor y director del Instituto de Es-
tudios Humorísticos de la UDP,
Rafael Gumucio, ve la figura
perfecta para explicar el alma de
los políticos que hoy nos gobier-
nan, incluido el Presidente.

“A ellos les han tocado las co-
sas al revés, tienes primero el po-
der, la vida pública y después la
vida privada y con ello, hijos”,
dice Gumucio, en un contexto
donde esta semana el mandata-
rio anunció la llegada de su pri-
mer hijo y la vocera de Gobierno,
Camila Vallejo, ya va de salida a
su prenatal. 

Gumucio expone un especial
análisis sobre estos meses de go-
bierno que se han desarrollado
en medio de varias turbulencias. 

Dice que lo más humorístico
de esta gestión, entendiendo el
humor como “una tragedia que
no es grave”, es llegar al poder
dando cuenta de que “iban a
llegar a la política para trans-
formarla”.

—Más de 403 mil likes tiene la
publicación en Instagram don-
de el Presidente Boric anunció
que será papá de “puntito”, ¿có-
mo analiza la reacción de los
usuarios que ponen su corazón
en la publicación, ¿de qué nos
habla esa acción en días donde
nuestro país tiene una baja tasa
de natalidad?

—Yo también hubiese puesto
like. Él ha deseado mucho esto. A
ellos les han tocado las cosas al
revés, como te decía. Tener hijos
es abrirse a una lotería, a una
apuesta al futuro. Era poco creí-
ble que él se preocupara del fu-
turo sin tener acciones puestas
en el futuro. Yo, por ejemplo, es-
cribí mi memoria a los 28 años,
así que abracé esa misma preco-
cidad. Una generación que tiene
primero el poder y luego lo de-
más es un fenómeno interesante. 

—¿El anuncio de “puntito” po-
dría ser una buena estrategia ti-
po bálsamo para el tema Mon-
salve, por ejemplo?

—Yo creo que fue al revés.
Fueron cuidadosos para que no
se leyera así. Creo que lo hicie-
ron bien porque no se apuraron
en medio del caso y era un ru-
mor extendido que el Presidente
sería papá, pero no lo confirma-
ron hasta tener la seguridad de

poder decirlo. Eso prueba que
pueden hacerlo bien cuando
quieren. Fueron discretos.

—A estas alturas, los 50 minu-
tos de conferencia de prensa
que dio el Presidente Boric son

un comentario obligado entre
analistas. ¿Hay un antes y un
después en el Presidente, luego
de eso?

—Yo creo que fue un descon-
trol presidencial, como un que-
rer ser noticia cuando no había

que serlo. Fue un acto fallido en
gran parte, como cuando todo el
mundo te dice que no hagas algo
y lo haces. Yo varias veces me he
suicidado en redes sociales, lo
que pasa es que no soy presiden-
te. Ese fue un suicidio simbólico
del Presidente. Esos 50 minutos
de conferencia de prensa fueron
como para decir: seré el primero
en pagar los costos por esto. 

—Pero en ese momento no pare-
ció así. Él más bien sacó su telé-
fono y buscó dejar en evidencia
a Monsalve.

—Aunque la primera inten-
ción haya querido dejar claro
que no era culpable de algo,
cuando uno se equivoca y sabe
que se equivoca, se esconde o se
tira al abismo. Y el Presidente
decidió la segunda alternativa. 

Infancia a flor de piel

—En este tiempo, Boric ha teni-
do algunas salidas de libreto, o
que parecieran serlo, como lo de
ayudar al camión de la basura, lo
de llegar en bicicleta a La Mone-
da, lo del teléfono celular… Al
expresidente Piñera le podemos
contar varias salidas de libreto
también, ¿les ves algo en común,
aparte de la presidencia? 

—Yo siempre pensé que el ex-
presidente Piñera era una perso-
na que tenía un tema con su in-
fancia. Había un niño que pelea-
ba ahí contra el Sebastián Piñera
adulto. Se veía claramente y eso
lo hacía muy entrañable de algu-
na forma. Y con Boric siempre he
sentido lo mismo, pero de mane-
ras muy distintas en ideología y
forma de ser, pero ambos tienen
esa infancia a flor de piel, esas
ansias de jugar con todos los ju-
guetes, una característica que los
hace queribles. De ahí la obse-
sión con los niños del Presidente
Boric y el expresidente Piñera,
con los niños de su familia. 

—¿Personalidades viscerales?
¿Espontáneos, quizás?

—Yo creo que para llegar a ser
presidente, para llegar donde
ellos llegaron hay que tener un

grado de chifladura, y eso los ha-
ce convincentes para el chileno
que vota, porque estamos chifla-
dos todos, porque todos tene-
mos problemas. Si algo nos ense-
ñó el 18 de octubre es que esta-
mos todos locos y un presidente
que no tenga algo de eso no nos
representa. Siempre en nuestras
casas faltó un padre, una madre,
algo faltó. Es muy difícil vivir
una vida con el esquema tradi-
cional. Es agotador. Y nadie vota
por un presidente totalmente
predecible, por un candidato
claro y fácilmente legible. 

—Hoy, Evelyn Matthei y Vlado
Mirosevic son las figuras de
oposición y oficialismo que más
señales han dado respecto de
querer llegar a la presidencial…

—Yo no creo que en Chile
pueda gobernar alguien que no
tenga un grado de locura. La era
de los presidentes racionales, co-
mo Ricardo Lagos, Patricio Ay-
lwin, que eran personas que de-
cían dos más dos es cuatro, ya no
funciona, y no solo en Chile, mi-
remos hacia afuera. Tenemos a
Donald Trump, a Javier Milei en
Argentina. 

—¿Pero usted cómo define la lo-
cura de la que habla? 

—Estar loco es no ver del to-
do la realidad o poner por en-
cima de la realidad los afectos,

las visiones.

—¿Y en ese sentido, qué opina
de que la Presidenta Bachelet
pueda volver a la carrera presi-
dencial? 

—Me parece que es un de-
seo de los periodistas, que nos
gustaría ver la carrera Bache-
let y Matthei, pero no lo veo
posible. Le faltó un poco de lo-
cura a Bachelet.

—¿Y a Kast? 
—También le falta locura y

poesía para ganar. Es demasiado
seco y aburrido. Yo creo que Jo-
hannes Kaiser se lo come con za-
patos en una carrera presiden-
cial, porque entre un alemán y
un austriaco gana el austriaco.
No me cabe la menor duda de
que puede ser la carta poderosa
del Partido Republicano, pero
tampoco creo que tenga ningu-
na capacidad para gobernar.

—El caso de la denuncia al Pre-
sidente y la denuncia a Monsal-
ve revelaron algunas incon-
gruencias, en el sentido de que
las respuestas primeras a esos
casos fueron apelar a la presun-
ción de inocencia y desmentir a
una denunciante del Presidente.
¿Qué análisis haces de esas acti-
tudes?

—Yo creo que esto de creerle a
la víctima parte con saber quién
es la víctima (…). Le creyeron al
amigo Monsalve, pero una auto-
ridad no tiene amigos y si los
hay, los amigos son después de
las seis de la tarde.

—Como dijo Eugenio Tironi,
¿usted ve un legado similar al de
Aylwin en el gobierno de Ga-
briel Boric? 

—No veo nada en ello. Creo
que se parece más al primer go-
bierno de Piñera, en el sentido de
que fue más simbólico que polí-
tico. Fue un gobierno que con lu-
ces y sombras dejó las cosas don-
de estaban. Y en ese gobierno,
esta generación surgió como
oposición. Este no lo veo como
un gobierno terrible ni apocalíp-
tico, pero tampoco se ven trans-
formaciones importantes. 

El escritor Rafael Gumucio analiza el Gobierno y la figura de Gabriel Boric:

“(La conferencia de 50 minutos) fue
un descontrol presidencial, querer ser
noticia cuando no había que serlo”

MARTA ARRIAGADA E.

El escritor aborda el escenario turbulento
de La Moneda estos meses y la
personalidad que ha demostrado el
mandatario en este contexto. 

‘‘Cuando uno se
equivoca y sabe que se
equivoca, se esconde o se
tira al abismo y el
Presidente decidió la
segunda alternativa”.

‘‘Este no lo veo
como un gobierno
terrible ni apocalíptico,
pero tampoco se ven
transformaciones
importantes”.

Gumucio afirma que Kaiser sería mejor candidato que Kast.

Las ministras del comité político Carolina Tohá
y Camila Vallejo defendieron ayer tras el consejo
de gabinete la mantención de los ministerios de
Interior, Segegob y Segpres, a raíz del debate que
generó el diputado Vlado Mirosevic, quien propu-
so suprimir la Segpres y que la vocería se radique
en la Presidencia de la República. Lo anterior,
producto de la aprobación del nuevo Ministerio de
Seguridad, el cual no se sabe aún dónde estará
ubicado. Desde Interior dijeron ayer que no es
algo que esté definido.

Sobre la nueva institucionalidad de Interior, la
ministra detalló que dos entidades que hoy forman
parte de la Segpres pasarían a la cartera que ella
administra, Una de ellas es la División de Estudios y

la División de Coordinación Interministerial. 
Sobre la eliminación de la Segegob, Tohá recor-

dó que otras administraciones entrantes propu-
sieron la idea de fusionar la Segpres con la Sege-
gob, pero que finalmente no lo hicieron porque
“cada vez que un gobierno llega a La Moneda,
después no implementa esa idea. ¿Por qué? Por-
que los presidentes descubren que tener tres
ministerios políticos y poder representar a los
distintos poderes que los apoyan en La Moneda es
una cosa que facilita la gestión política”, indicó la
ministra Tohá.

Antes de llegar a La Moneda en 2018, la adminis-
tración del expresidente Sebastián Piñera se abrió a
estudiar la posibilidad de fusionar algunas carteras

de La Moneda. Finalmente se incluyó Desarrollo
Social en el comité político y este gobierno incorpo-
ró a Trabajo. 

Tohá dijo que el debate es bienvenido, pero que
la fusión entre Interior y Segpres daría como
resultado que las autoridades del Ministerio del
Interior estarían todo el día en el Congreso sacan-
do adelante los proyectos “y perderíamos nueva-
mente este rol del Ministerio del Interior como
coordinador del gabinete”.

Vallejo, por su parte, indicó que quienes aspiran a la
presidencia en caso de llegar a La Moneda “echarían
harto de menos tener un ministro de dedicación
exclusiva para el Parlamento y no solo un subsecreta-
rio”, indicó la vocera por la eliminación de la Segpres.

Sobre su cartera, dijo que las comunicaciones son
fundamentales no solo para poder tener una rela-
ción con la prensa, “sino que está la comunicación
con la ciudadanía”, señaló la vocera sobre las cam-
pañas del Ejecutivo en medios de prensa. 

DEBATE SE INSTALÓ TRAS LA APROBACIÓN DEL MINISTERIO DE SEGURIDAD: 

Tohá y Vallejo defienden mantener la Segpres y la Segegob
señalando que carteras políticas ayudan a la “gestión” 

El Presidente Boric y las ministras Tohá y Vallejo en La
Moneda.
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Octubre y noviembre fueron
meses de particular aspereza
política, donde reinó la descalifi-
cación como pocas veces. La de-
recha se empecinó en tumbar a la
ministra del Interior, una de las
figuras más moderadas y res-
ponsab les de l Gob ierno,
quien ha incidido decisiva-
mente en dejar atrás los aires
refundacionales con que la
coalición de gobierno llegó al
poder. Alguna vez tendrán
que explicar la lógica
que tuvo esa inexpli-
cable embestida.

Diciembre comienza
con una luz de esperan-
za. Un acuerdo para la
creación del Ministerio de
Seguridad. Se le hagan las

El que probablemente sea el
poema más breve de Gonzalo
Rojas dice nada más: “Un aire,
un aire, un aire, / un aire, / un ai-
re nuevo /no para respirarlo /si-
no para vivirlo”. Su autor lo leía
con una voz que sonaba más a
mandato que a súplica, como sig-
nificando que, de tiempo en tiem-
po, resultaba imperativo respirar
un aire nuevo para seguir viviendo
significativamente. La metáfora
bien puede aplicarse a la política. 

Ya sabemos que la política
partidista y la parlamentaria se
encuentran desprestigiadas y mi-
radas con distancia, desprecio y
rabia por la ciudadanía. Sabemos
también que ese fenómeno no ha
hecho sino crecer y que, de seguir
así, existen riesgos no desprecia-
bles para la democracia liberal,
pues, en estas condiciones, es
muy improbable se den gobiernos
realizadores, cualquiera sea la
coalición que resulte vencedora.
La rodada cuesta abajo no se de-
tendrá por azar y seguirá aumen-

tando el malestar con la denomi-
nada peyorativamente “clase po-
lítica” y con las instituciones mis-
mas que organizan el ejercicio del
poder en la República. 

Lo sabemos todos. Si no entra un
aire nuevo, la crisis y parálisis polí-
tica, que ya lleva más de un decenio,
empeorará y, con ello, el desarrollo
humano de Chile, cualquiera sea el
modo que lo definamos.

Sabemos también que el poder
para abrir ventanas, salga el aire
enrarecido y entre uno nuevo lo
tienen los mismos que hoy están
en los centros de poder y sufren el
desprestigio. Sabemos también
que sus intereses de corto plazo y
sus agendas personales tienen a
muchos de ellos reticentes al
cambio necesario. 

ese acuerdo el comienzo de algo,
una golondrina que no hará vera-
no o un veranito de San Juan?
¿Servirá ese ímpetu para que la
actividad parlamentaria, parti-
cularmente la fiscalizadora, tan
necesaria, pueda ejercerse en
otro tono, sin tantos adjetivos y
descalificaciones? ¿Por qué la va-
loración de los acuerdos por parte
de la opinión pública, que parece
haber dejado atrás la indignación
y estar optando incrementalmen-
te por el centro, no ha sido segui-
da de una actividad política me-
nos confrontacional y más dis-
puesta a las concesiones? 

La razón por la cual muchos
parlamentarios permanecen y
permanecerán anclados en su es-
tilo es que no está en su interés

apelar al sentido común de las
mayorías. Su reelección está ase-
gurada si mantienen la fidelidad
de porcentajes mínimos de elec-
tores en sus distritos y a esos gru-
pos hablan, atienden y favorecen. 

El único modo de salir de este
atolladero es con una reforma del
sistema electoral. Para lograrlo,
la presión debe venir más de la
sociedad civil que de la misma po-
lítica, en donde superar las resis-
tencias de algunos parlamenta-
rios y partidos resulta muy costo-
sa para sus pares y para el Go-
b i e r n o . R e s u l t a t a m b i é n
imperioso que líderes nacionales,
como el Presidente, Evelyn Mat-
thei y los demás aspirantes presi-
denciales se coordinen para andar
este camino que, sin duda, les
traerá enemistades y sinsabores.
El actuar coordinado de Boric y
Matthei en este tema resulta in-
dispensable para que las fuerzas
políticas puedan aspirar a gobier-
nos realizadores y salgamos de
este aire político enrarecido que
respiramos. n

críticas que se quiera, es un
acuerdo positivo. Si se imple-
menta bien, debiera establecer a
un grupo profesional capaz de
idear, sostener, implementar e ir

perfeccionando políticas
públicas coherentes y
sostenidas de seguri-
dad; y, sobre todo, di-
señar mejores estra-
tegias del actuar poli-
cial, que tiene mucho

por perfec-
cionar.
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Un aire

UN ACUERDO ENTRE BORIC Y MATTHEI DARÍA ESPERANZAS PARA EL CAMBIO
ELECTORAL QUE NOS PERMITA SUPERAR LA PARÁLISIS POLÍTICA”. 
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